

País

**Iniciativa de difusión,
discusión y pedagogía
para el posacuerdo**

EN ASOCIO CON:



UNIÓN EUROPEA

[Inicio](#) / [Colombia 2020](#) / [País](#) / Los guardias desarmados que protegen a los líderes sociales en el Cauca

UN MODELO DE AUTOPROTECCIÓN EN LOS TERRITORIOS

Los guardias desarmados que protegen a los líderes sociales en el Cauca

Colombia 2020 23 sept. 2020 - 9:00 p. m.

Por: Edinson Arley Bolaños / @eabolanos

Las guardias indígenas, cimarronas y campesinas garantizan la vida de cientos de defensores de derechos humanos en los territorios. Reclaman apoyo para ser más fuertes y autónomas.



La Guardia Indígena está en la zona urbana y rural de los diferentes municipios del norte del Cauca. / Derechos Humanos ACIN.

Cuando se registra la noticia del homicidio de un líder social en Colombia, las primeras preguntas que surgen son: ¿por qué no lo protegieron?, ¿por qué no contaba con escoltas si había recibido amenazas? El asesinato de los defensores de derechos humanos ha venido creciendo desde 2016, cuando se firmó el Acuerdo de Paz. A la fecha, la Defensoría del Pueblo ha registrado **562 homicidios de defensores**, mientras otros 3.650 tienen un esquema de protección, en algunos casos, compuesto por un chaleco antibalas, un carro blindado y dos escoltas; en otros, por un celular y un botón de pánico. Sin embargo, las comunidades organizadas y más afectadas con la muerte violenta de sus líderes dicen que la protección colectiva es mucho más eficiente que los guardaespaldas con armas en sus territorios.

En el norte del Cauca, por el aumento de la violencia con la llegada del paramilitarismo a principios de este siglo, la **Guardia Indígena** empezó a estructurarse para defender su autoridad con “los cuidadores de la vida y el territorio”, como se conocen en su idioma propio a los guardias. Desde entonces, las organizaciones sociales buscaron apoyo internacional y fortalecieron esta estructura para la protección colectiva no armada de sus

País



Unión Europea señala la importancia de la implementación integral del acuerdo de paz



Estos fueron los acuerdos entre el Distrito y los ciudadanos que invadieron lote en Ciudad Bolívar



Unión Europea planea regular criptomonedas para impulsar finanzas digitales

A medida que el conflicto se fue agudizando, la Guardia también adquirió un carácter humanitario, de actor de paz y de brazo fundamental de la justicia indígena. Hasta 2007 tuvo que enfrentar la arremetida paramilitar, los guardias también protegieron a sus líderes durante las protestas en la carretera Panamericana, luego vinieron retaliaciones de las Farc por la aplicación de la justicia contra guerrilleros, adquirieron importancia durante el Acuerdo de Paz con esa guerrilla y ahora viven una nueva violencia que les está costando muchas vidas, pues los armados pretenden reducirlos en medio de sus labores.

Según Edwin Mauricio Capaz, coordinador de derechos humanos de la ACIN (Asociación de Cabildos Indígenas del Norte del Cauca), 2019 fue el año más complejo por el asesinato de nueve guardias indígenas. “**La estrategia de la Guardia, una vez salieron las Farc del territorio, fue copar dichos espacios.** Por mandato de las comunidades se estableció sacar a los actores armados de las zonas ancestrales. Lo que vino enseguida fue la explosión de múltiples actores armados que empezaron a señalar a los guardias como actores de inteligencia militar o como miembros de algún grupo armado”, dijo Capaz.

Teniendo en cuenta que la Guardia Indígena es de carácter cívico y solo porta bastones de mando, en los últimos tiempos en que muchos de sus líderes deben estar custodiados por guardaespaldas armados, siempre intentan que dentro de los resguardos sea la Guardia Indígena la que garantice la seguridad. La razón: desmilitarizar sus espacios de convivencia.

(Le sugerimos: [**“La militarización del Cauca traerá más muertos”**](#): [**Guardia Indígena**](#))

Actualmente son cerca de 2 mil guardias que realizan controles en las entradas y salidas de los resguardos, hacen recorridos por las principales carreteras y desarrollan una estrategia de autoprotección de acuerdo al contexto local y nacional. “La Guardia también busca a los actores armados, tanto legales como ilegales, para exigirles que respeten la autonomía y armonía de nuestros territorios”, comentó el líder indígena.

En esa misma región del norte del Cauca, pero en la cordillera Occidental, están las oficinas de la **Guardia Cimarrona**. Hay cerca de 2 mil guardias que empezaron a rescatar esta práctica ancestral en agosto de 2013, durante el Congreso de los Pueblos Negros que se desarrolló en Quibdó (Chocó). Fue un intercambio de saberes con la Guardia de San Basilio de Palenque, donde ha estado la Guardia Cimarrona históricamente.

“A los líderes y defensores los acompañamos en los espacios de reunión con la comunidad, el Gobierno nacional y departamental; controlamos las entradas y salidas de esos sitios para tener la certeza de la gente que está con nosotros en las asambleas; en las veredas, carreteras municipales, en los sitios estratégicos siempre hacemos recorridos territoriales con guardias cimarrones; estamos alertas de la comunidad”, manifestó Javier Antonio Peña, líder del Consejo Comunitario Cuenca Río Cauca desde el municipio de Buenos Aires.

País



Ellas son mujeres de la guardia campesina de la organización Ordeurca. / Cortesía

(Le recomendamos esta galería: [En Imágenes: así fue la llegada de la Guardia Indígena a la Universidad Nacional](#))

En el centro y sur del Cauca este modelo de guardias fue replicado por los campesinos. La Organización para el Desarrollo Urbano y Campesino (Ordeurca) tiene 200 guardias en seis municipios y se encargan de hacer recorridos sectoriales verificando la tranquilidad del territorio, que no se desestabilice la comunidad y su proceso organizativo. “La Guardia Campesina no es policía ni está aliada con ningún grupo armado, mantenemos la neutralidad para evitar cualquier malentendido. Somos una guardia para proteger a los líderes sociales, la paz del territorio y los derechos humanos de la comunidad”, dijo Wálter Quiñónez, representante de Ordeurca.

Las iniciativas de los campesinos y los afros están inspiradas en la Guardia Indígena, aunque cada comunidad adaptó el modelo de acuerdo con la estructura organizativa. Hoy, las tres comunidades trabajan de la mano para que el Gobierno Nacional atienda la vieja solicitud de fortalecerlas en su ejercicio de autoprotección sin armas.

Primer semestre de 2020, el más violento desde el Acuerdo de Paz

Según datos de la Defensoría del Pueblo, el primer semestre de 2020 ha sido uno de los más violentos contra líderes sociales y defensores de derechos humanos desde la firma del Acuerdo de Paz. Así las cosas, mientras en 2016 la entidad registró 33 asesinatos, en 2017 fueron 126, en 2018 la cifra llegó a 178, en 2017 a 134 y entre enero y junio de este año la Defensoría contabilizó 91 homicidios y otros 51 casos se están verificando, pero todo indica que sí se trata de líderes sociales asesinados entre julio y septiembre pasado.

Esta situación es preocupante, por eso Colombia 2020 llevará la discusión al evento “¿Cómo proteger los líderes sociales en medio de la pandemia?”, cuyo panel estará integrado por Patricia Llombart, embajadora de la Unión Europea; Juliette de Rivero, representante de la ONU para los Derechos Humanos; Carlos Camargo, defensor del Pueblo; Nancy Patricia Gutiérrez, consejera presidencial de DD. HH.; Erlendy Cuero, vicepresidenta de Afrodes; Jhon Alexander Rojas, gobernador de Nariño, y Alejandra Barrios, directora de la MOE. La cita será a partir de las 9 a.m. por las plataformas digitales de Colombia 2020 y El Espectador.

Comparte en redes:



Temas Relacionados

[Guardia indígena](#) [Guardia Cimarrona](#) [Asesinato de defensores de derechos humanos](#) [Acuerdo de Paz](#) [Cauca](#) [Chocó](#) [líderes sociales](#)

0 comentarios

Contenido exclusivo



Mohamed Alí: Cuando todo era posible

Lo más visto en País



Embajadora de la Unión Europea llama al presidente a cumplir el acuerdo de paz



La “vaca” con la que exguerrilleros buscan salvar el club de fútbol Paz y Reconciliación



Unidad Nacional de Protección, ¿colapsada para proteger a excombatientes?

Lo más visto

1 Embajadora de la Unión Europea llama al presidente a cumplir el acuerdo de paz

[País](#)

2 “En lo corrido del año le hemos hecho seguimiento a 99 casos de líderes asesinados”:

[País](#)

3 La “vaca” con la que exguerrilleros buscan salvar el club de fútbol Paz y Reconciliación

[Territorio](#)



4 Unidad Nacional de Protección, ¿colapsada para proteger a excombatientes?

[País](#)

5 A los indígenas jiw el conflicto les arrebató su tierra y su ancestralidad

[Verdad y Memoria](#)

Últimas Noticias



Unión Europea señala la importancia de la implementación integral del acuerdo de paz

[País](#) - 24 sept. 2020 - 4:06 p. m.

[¿Cómo proteger a los líderes y lideresas sociales en medio de la pandemia?](#)

[País](#) - 24 sept. 2020 - 12:37 p. m.

[“Aprovecharon esta pandemia para acabarnos”: Erlendy Cuero, lideresa de Llano Verde](#)

[País](#) - 24 sept. 2020 - 11:45 a. m.

[“En lo corrido del año le hemos hecho seguimiento a 99 casos de líderes asesinados”: Naciones Unidas](#)

[País](#) - 24 sept. 2020 - 10:43 a. m.



País

Suscríbete

Nuestro futuro depende de las suscripciones, de las personas que ven el valor de lo que hacemos y quieren apoyarnos para mejorar. Nuestro compromiso es ofrecer información confiable.

Síguenos en



Suscríbete

Secciones

Opinión	Salud	Judicial
Educación	Política	Actualidad
Investigación	Alto Turmequé	Economía
Blogs	Bogotá	Mundo Destinos
Nacional	Autos	El Mundo
Deportes	Tecnología	Entretenimiento
Cultura	Horóscopo	Ciencia
Colombia 2020	Medio Ambiente	Cromos

Servicios

Iniciar Sesión	circulodeexperiencias.com	caracolplay.com
Suscríbete	foros.elespectador.com	caracolvcorporativo.com
Paute con nosotros	bibo.elespectador.com	bluradio.com
Suscripciones impresas	caracolnext.com	lakalle.com
Círculo de experiencias	caracoltv.com	hjck.com
Foros El Espectador	noticiascaracol.com	shock.co
Edictos y avisos judiciales	golcaracol.com	Volk

Red de portales

Contáctenos

Servicio al cliente: LÍNEA NACIONAL: 01 8000 510903 EN BOGOTÁ: 4055540, servicioalcliente@elespectador.com.

Miembros de

El uso de este sitio web implica la aceptación de los [Términos y Condiciones](#) y [Políticas de privacidad](#) de COMUNICAN S.A. Todos los Derechos Reservados D.R.A. Prohibida su reproducción total o parcial, así como su traducción a cualquier idioma sin la autorización escrita de su titular. Reproduction in whole or in part, or translation without written permission is prohibited. All rights reserved 2020